Mais qu'est-ce que la Journée internationale de la femme?

Chaque année, le 8 mars, des millions de femmes et d'hommes soulignent partout dans le monde la *Journée internationale de la femme*. Cette journée est l'occasion idéale de dresser le bilan des progrès accomplis en vue de promouvoir l'égalité des femmes, d'identifier les difficultés qu'elles doivent surmonter dans la société, de se pencher sur les moyens à prendre pour améliorer leurs conditions de vie, de revendiquer des droits, et bien entendu, de célébrer les gains.

Les femmes de tous les continents, malgré leurs différences ethniques, linguistiques, culturelles, économiques et politiques, s'unissent dans la joie pour célébrer la *Journée internationale de la femme*. C'est une célébration de femmes ordinaires qui ont façonné et qui façonnent l'histoire. Entre autres, des rassemblements, des marches, des foires, des réceptions, des spectacles, des projections de film et des débats sont organisés un peu partout dans le monde pour commémorer les luttes des femmes pour l'égalité.

Quelle en est l'origine?

Vers la fin du XIX^e siècle et le début du XX^e siècle, on constate de part et d'autre de l'Amérique du Nord et de l'Europe une émergence d'un mouvement de lutte de femmes pour l'obtention de meilleures conditions de travail et la reconnaissance de leurs droits fondamentaux, tels le droit de vote.

Bien que son origine soit mitigée, certaines historiennes soutiennent que la *Journée internationale de la femme* puiserait ses origines dans des grèves ouvrières déclenchées les 8 mars 1857 et 1908 à New York alors que les travailleuses du textile protestaient contre leurs piètres conditions de travail. Toutefois, l'origine reconnue de la *Journée internationale de la femme* semblerait être une manifestation en faveur du droit de vote pour les femmes organisée par le Comité national des femmes du parti socialiste américain. Connu sous le nom de *Women's Day*, cette manifestation a eu lieu le 28 février 1909 et a été célébrée annuellement aux États-Unis le dernier dimanche de février jusqu'en 1913.

Inspirée du *Women's Day* américain, lors de la deuxième Conférence internationale des femmes socialistes de 1910 à Copenhagen, au Danemark, la leader socialiste Allemande, Clara Zetkin, aurait présenté une résolution voulant qu'une *Journée internationale de la femme* soit désignée afin de reconnaître les luttes menées par les femmes partout dans le monde dont la lutte pour le suffrage universel. Cette résolution fut acceptée à l'unanimité par plus d'une centaine de déléguées de 17 pays. La première *Journée internationale de la femme* fut donc célébrée le 19 mars l'année suivante en Autriche, au Danemark, en Allemagne et en Suisse. Par la suite, elle fut célébrée annuellement dans d'autres régions du monde à différentes dates en février ou en mars et, de façon sporadique, en Amérique du Nord jusqu'à la fin des années 1960.

À la fin des années 1960, l'intérêt pour la *Journée internationale de la femme* a été ravivé avec la naissance du mouvement de libération des femmes. En 1977, les Nations Unies ont également adopté une résolution invitant les pays à consacrer une journée à la célébration des droits des femmes et de la paix internationale. Le 8 mars est ainsi devenu cette journée de reconnaissance dans de nombreux pays. Au cours des années, les célébrations ont pris de l'ampleur et se déroulent souvent sur une période d'une semaine dont le point culminant est le 8 mars. Cette année, au Canada, la *Semaine internationale de la femme* se déroulera du 6 au 12 mars 2000.